

GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 17 DE AGOSTO DE 1809.

SUECIA.

Estocolmo 11 de julio.

El día primero de este mes se prestó el juramento de fidelidad y homenaje al Rei en la plaza mayor de esta ciudad delante de la estatua de Gustavo III. A la derecha del trono, que se colocó en la plaza, habia una tribuna para la Reina, y á la izquierda otra para los ministros extrangeros y otros personages que asistieron á esta augusta ceremonia. Delante del trono se habian colocado otras tribunas elevadas con gradas: en las de la derecha estaba el orden equestre, y en las de la izquierda los demas órdenes del estado. La tropa de la guarnicion estaba tendida desde palacio hasta la plaza de Gustavo, en donde se juntaron los diferentes órdenes á las 10 de la mañana. La Reina acompañada de su corte se colocó en su tribuna algunos momentos antes de la llegada del Rei. Luego que los estados prestaron el juramento de estilo, el mariscal de la dieta á la cabeza del orden equestre, el arzobispo de Upsal á la del clero, y los otros órdenes conducidos por sus oradores, se presentaron sucesivamente á los pies del trono, y besaron la mano al Rei. S. M. volvió en seguida á palacio en medio de los vivas y aclamaciones de los estados y del pueblo.

La medalla acuñada en memoria de la coronacion del Rei tiene por un lado el retrato de S. M. con esta inscripcion: *Cárlos XIII, Rei de los suecos, de los godos y de los vándalos, coronado el 29 de junio de 1809*, y en el reverso se leen estas palabras: *La felicidad del pueblo es mi primera lei.*

Todavía no ha partido el baron de Stedingk para la embaxada de Petersburgo.

El baron de Wrede, general en jefe

del ejército del Norte, ha dado parte á S. M. con fecha del 25 de junio, que las fragatas *Euridice* y *Chapaurun* habian arribado á Hermesandía, y se disponian á dar la vela para el golfo de Quarken. Las fragatas *Belona* y *Troya* han llegado ya al mismo golfo; por manera que aquel general tiene en el día á su disposicion quatro fragatas y otros dos buques menores. Se propone trasladar su quartel general á Nordmalien.

POLONIA.

Varsovia 17 de julio.

Las tropas que se estan organizando actualmente en Gallitzia tienen el nombre de tropas *franco-gallitcianas*. Se les da el águila y la escarapela francesa. El 9 del corriente ha habido grandes fiestas en Zamosc, en la antigua Gallitzia, con motivo de haberse prestado el juramento de fidelidad y homenaje á S. M. el Emperador Napoleon. Las tropas polacas y franco-gallitcianas tuvieron una gran parada, y se cantó un solemne *Te Deum*.

Escriben de Radom, con fecha del 5, que el día 2 se ha establecido un nuevo gobierno con el nombre de comision del departamento de Radom. El conde de Soltick ha sido nombrado presidente, y el conde Stadnicki vice-presidente. El día 8 prestaron juramento de fidelidad las autoridades nuevamente establecidas en Lublin.

DINAMARCA.

Copenhague 22 de julio.

El 14 del corriente S. A. S. la princesa Julia de Hesse, hermana de S. M. la Reina de Dinamarca, ha sido elegida coadjutora del capítulo noble de Ilzetroe. Luego que ha sabido esta eleccion el orden eque-

tre de Sleswick-Holstein, ha mandado comprar el hermoso edificio que habitó en Ilzetroe el antiguo elector de Hesse, y lo ha regalado á la princesa.

Una esquadra mercante enemiga de 102 velas, escoltada por quatro navíos de línea y una fragata, ha salido del Belt y ha entrado en el mar del Norte.

Ha corrido la voz de que se juntaba una expedicion delante de Gottenburgo; pero hasta ahora no se ha confirmado esta noticia.

La isla de Vising, en donde ha de estar Gustavo Adolfo IV con su familia hasta nueva orden, tiene una milla de longitud y media de latitud. Está situada á una media legua de la ciudad de Jaukaeping, en la provincia de Smeilandia, y sobre un lago que tiene de 10 ó 12 millas de circunferencia. En otro tiempo perteneció á la familia de los condes de Brahé, pero despues se incorporó á los bienes de la corona. El palacio es un hermoso monumento gótico; pero necesita grandes reparaciones. Hai en la isla muchas casas cómodas y bien construidas, pero poco decentes para hospedar á un Rei.

PRUSIA.

Berlin 24 de julio.

La corte permanece todavía en Königsberg, en donde pasará el verano y el otoño.

Se cree que el ministerio de lo Interior, vacante por dimision del conde de Dohna, se conferirá al señor de Gerlach, nuevo burgomaestre de esta ciudad, que merece la confianza de todo el pueblo. El ministro de Hacienda ha hecho tambien, segun se dice, dimision de su empleo.

Se asegura que dentro de pocos dias llegará la orden á muchos dicasterios establecidos aqui para que vayan á Potsdam, en donde reside la administracion superior. Se dice tambien que se establecerá allí el tribunal supremo, conocido baxo la denominacion de *Kammergericht*.

El nuevo magistrado de esta capital ha sido instalado con la mayor solemnidad por el general l'Estocq, que desempeña todavía las funciones de gobernador civil, y por el consejero de Estado Sack, presidente de la Marca de Brandeburgo. — De pocos

dias á esta parte ha sido reforzada la guarnicion de esta ciudad, y continuamente se está ejercitando en las maniobras militares y en el manejo de las armas.

En el dia se aumentan considerablemente las fortificaciones de la plaza de Spandau, que el gobierno piensa hacer una de las primeras fortalezas del reino.

AUSTRIA.

Viena 24 de julio.

Acaba de publicarse aqui la carta que el Emperador Francisco dirigió al presidente de la regencia del Austria inferior, quando los condes de Pergen y de Hardegg fueron enviados cerca de S. M. para solicitar el que se socorriese á Viena con trigo, víveres y dinero. El Emperador expresa en esta carta su deseo de que se repartan entre todas las clases de ciudadanos las cargas que pesan sobre toda la provincia del Austria inferior.

Las cartas particulares de la Moravia, que confirman la desgracia del ministro Stadion y de su partido, añaden que un enviado de la corte de Lóndres al quartel general austriaco ha solicitado en vano una audiencia del archiduque Carlos.

CONFEDERACION DEL RIN.

Carlsruhe 25 de julio.

S. M. el Rei de Wurtemberg ha nombrado comendador de la orden del Mérito al coronel Stockhorn por los distinguidos servicios que ha hecho en los ataques del 16 y 17, donde las tropas wurtemberguesas se han portado con la mayor bizarría, y batido completamente á los enemigos, á pesar de que era duplicado el número de estos.

El gran duque nuestro Soberano permanece aun aqui, y hasta fin de la semana ó principios de la que viene no marchará á tomar las aguas de Baden, donde parece que pasará el verano. Le acompañarán en el viage la condesa de Hochberg, los príncipes Luis y Federico, y la esposa de este último. El gran duque hereditario se quedará aqui para el manejo de los negocios del estado.

El enviado de Rusia, que ha estado algunos dias en Baden, ha vuelto á esta ciudad.

El señor de Alopens, ministro que fue de Rusia en Inglaterra, y que desde que salió de Londres casi siempre ha vivido en Francfort, como también el conde de Rudberg, gentilhomme del Emperador de Rusia, han ido á Baden, donde se aumenta cada día el número de extrangeros de distincion.

Se habla mucho de algunas mudanzas en la parte administrativa y judicial del gran ducado. El código Napoleon empezará á regir desde 1.º de enero próximo, despues de haberle modificado en algunos puntos.

Son muy satisfactorias las noticias que recibimos sobre la conducta de nuestras tropas en España, las quales forman parte del cuerpo de ejército que manda el general Sebastiani.

Los regimientos badenses que se hallan en el ejército imperial se han portado con la mayor bizarría en las batallas de los días 5 y 6 y en los combates subsiguientes. El duque de Rívoli, baxo cuyas órdenes estaban estas tropas, hace un elogio particular de ellas y de las de Hesse-Darmstadt.

Augsburgo 27 de julio.

Tenemos todavía de guarnicion en esta ciudad un batallon de conscriptos de la guardia imperial, que diariamente se está adiestrando en el manejo de las armas; y se cree que no tardará mucho en ponerse en marcha para el Austria.

Las demas tropas que había aqui muchos días há han salido ayer para el Tirol. El general conde Beaumont va á trasladar su cuartel general á Kempten. Dentro de pocos días tendremos noticias muy interesantes del Tirol.

Las últimas cartas que hemos recibido de aquella provincia refieren que el hambre, la falta de municiones, y, sobre todo, la noticia de la victoria del 6 conseguida por el Emperador de los franceses, y el armisticio ajustado en su consecuencia, han determinado en fin á los insurgentes á seguir el partido de la razon. El mayor Teimer y el intendente general baron de Hormayer han entrado en negociacion con el consejero íntimo bávaro el señor de Utschneider, y han adoptado ciertas proposiciones amigables que no se saben todavía; pero se dice que 200 tirolesees recomendables y distinguidos

van á juntarse en Inspruck para tratar con los comisarios regios que estan en Kufstein.

Los estudiantes de la universidad de Landshut han formado un cuerpo de voluntarios para cooperar, en caso necesario, á la defensa de la patria. Diariamente se ejercitan en el manejo de las armas.

Las últimas cartas recibidas de Bohemia anuncian que comienza allí ya á mirarse como muy próxima la paz, y aun que se desea en aquella provincia todavía mas si cabe que en las demas de la monarquía austriaca; porque los desgraciados habitantes del pais estan muy sobrecargados de contribuciones y contingentes de guerra, y son arrancados por la fuerza de sus hogares para incorporarlos con las tropas de línea.

Stuttgardt 28 de julio.

Hemos sabido que las tropas wurtemberguesas en Austria estan actualmente á las órdenes del mariscal Macdonald, y que el general Vandamme ha llegado á Gratz con las soyas, de las quales una parte ha ocupado la ciudadela, y las demas formarán un campamento en las inmediaciones de aquella ciudad.

Las últimas cartas de Nuremberg anuncian que ha llegado allí un fuerte destacamento de tropas bávaras, que han de hacer el servicio en la plaza que hacia antes el vecindario. De 15 días á esta parte es muy frecuente el paso de tropas francesas. Luego que se ha publicado en Franconia el armisticio, el duque de Abrantes va acantonando sus tropas entre Nuremberg y Cullenbach: su cuartel general permanecerá en Bairenth. Las tropas austriacas, que ocupaban el distrito situado entre Hoff y Berneck, han recibido orden del príncipe Carlos para volver á Bohemia, y en el día habrán ya evacuado todo el margraviato de Bairenth. En Franconia han cesado por todas partes las hostilidades.

El *corresponsal*, periódico de Nuremberg, contiene una carta auténtica, en la qual se refiere un rasgo de humanidad del Rei de Westfalia. En Grimma los caballeros de su guardia llevan sus caballos á beber en el Mulda. Muchos de ellos se vieron arrastrados por la corriente, y algunos estuvieron á pique de ahogarse. Advertido el Rei del peligro que corrian sus soldados, acudió con dos de sus gentileshombres de

1028
cámara, cogió una barca, la dirigió con mucha destreza, y sacó de las aguas á un hombre, que se creia ya perdido. El Rei se mojó desde la cabeza hasta los pies.

ESPAÑA.

Madrid 16 de agosto.

VARIEDADES.

Continúa el extracto de las memorias de la clase de historia y literatura antigua del instituto de Francia.

Por lo que hace á la segunda objeccion, Mr. de Saci conviene en que Makrini, que atribuye positivamente el descubrimiento de la propiedad emborrachadora del cáñamo al scheik Haïdar, que murió el año 618 de la egira, añade que este secreto reservado por algun tiempo entre los fakirs, discípulos de este scheik, introducido en el Irak en el año 628, penetró mas tarde en Siria, en Egipto, y en el Asia menor. Pero la denominacion de *konnab hindi*, cáñamo de la India, dada desde tiempos antiquísimos en Egipto á la especie de cáñamo de que se saca el *haschisch*, le inclina á pensar que este electuario viene originariamente de la India; que Haïdar pudo muy bien haber recibido de algun indio los conocimientos sobre sus virtudes, y que los ismaelitas podian tambien haber tenido noticia de ellas antes de Haïdar: lo qual es taanto menos inverosímil, quanto se ve una gran conformidad entre las doctrinas de los ismaelitas y de los indios, como son la de la transmigracion de las almas, las diferentes encarnaciones de la divinidad, las emanaciones de las almas &c. Esta conjetura esta apoyada en los escritos del mismo Makrini, el qual cree que el uso del *haschisch* seria introducido en la India por un scheik, contemporáneo del nacimiento del islamismo, y que se extenderia luego al Yemen, la provincia de Fars, el Irak, el Egipto y la Siria. Sea como quiera, es claro que

el *haschisch* ha podido ser empleado por los ismaelitas como una receta particular mucho tiempo antes del siglo vi de la egira, sin que esto esté en contradiccion con los hechos históricos que atribuyeren su introduccion entre los fakirs al scheik Haïdar, y la propagacion á los discípulos de este.

Mr. de Saci da despues razon de los diferentes nombres con que han sido designados los ismaelitas por los escritores orientales. *Batenics* ó *batenienses*, por exemplo, significa partidarios del sentido interior, porque enseñan que todo lo que es exterior, como son las ceremonias del culto, los preceptos de la lei, la profesion de la fe &c., tiene un sentido interior, y que toda revelacion tiene otro alegórico. Lo mismo sucede respecto de otros nombres, unos injuriosos, y honoríficos otros, que recibieron en diversos paises y en diferentes tiempos. Algunos escritores bastante modernos los han confundido con los nobairis y con los druzos. Mr. de Saci hace ver que en esto se ha incurrido en un anacronismo; que estas dos sectas existian antes que los *haschischin*: demuestra en qué consiste el error de Mr. Venture, el qual dice en una memoria publicada poco tiempo há que el gefe ó emir de los druzos era el mismo á quien los historiadores de las cruzadas llaman el viejo de la Montaña: cita despues un pasage de Mir-kond, que usa indistintamente, hablando de los ismaelitas, de los nombres de *rafik*, de *daïs* y de *fedais*; y de las diferentes maneras con que estan colocados estos nombres saca la consecuencia de que los rafiks eran todos los miembros de la secta, con exclusion de los daïs, que formaban el clero, y de los fedais, que estaban consagrados especialmente al ministerio de los *asasinos*: finalmente, conjetura que el nombre de *haschischin* se dió únicamente á los ismaelitas de esta última secta, porque ellos solos eran á quienes se preparaba por medio del uso del *haschisch* á aquella obediencia ciega y absoluta á las voluntades y mandatos de su gefe. (*Se continuará.*)

EN LA IMPRENTA REAL.